

ろ、ハイドロキシアパタイト上への結晶沈着に匹敵する値が得られた。

《結論》象牙質内において、ホスホホリソは1型コラーゲンに共有結合しているもののみ石灰化誘導活性を有しており、1型コラーゲンやハイドロキシアパタイトに吸

着している遊離型のものは石灰化成長を制御することが示唆された。さらに、共有結合型ホスホホリソはハイドロキシアパタイトに匹敵する石灰化誘導能を有することが明らかになり、ホスホホリソの臨床応用の可能性が示唆された。

21. 老齢ラット頭部骨膜下におけるBMP／コラーゲン複合物による骨増生

○村田 勝、牧 富弥代、柴田 敏之、

有末 真

(北海道医療大学歯学部口腔外科学第二講座)

《目的》骨形成タンパク質（BMP）を用いた頭部骨膜下骨増生実験の担体として、従来非吸収材料が使用されてきた。今回、吸収性であるコラーゲンに注目し、アテロコラーゲン溶液を凍結乾燥して加圧することで一定の形状が得られることと操作性に優れていることに着目して、BMPの担体として使用した。実験動物としては老齢期ラットを用い、挙上部の骨形成過程と担体コラーゲンの吸収変化を形態学的に検討した。

《材料と方法》

1. BMPと担体の複合化 ウシ脱灰骨基質抽出液を限外濾過と透析操作後に沈殿物を回収した。次にHeparin-SepharoseカラムとSephacryl S-200ゲル濾過カラムを用いて、分子量16kDaから35kDa相当の溶出画分を分取し、BMP部分精製物とした。BMP(300μg)を含む0.1%TFA溶液と0.3%I型アテロコラーゲン酸性溶液(3.3mℓ)を滅菌チューブ内に加えて混和後凍結乾燥した。対照として、コラーゲン酸性溶液(3.3mℓ)のみを凍結乾燥した。埋入前にステンレス棒を用いて円柱状に加圧整形した。2. 埋入観察方法 全身麻酔下で18カ月齢のウイ

スター系雄性ラット頭部骨膜下の矢状縫合部に埋入物を挿入した。1, 2, 3, 8週後に摘出し、試料は固定脱灰後、ヘマトキシリニエオジン染色を施して光学顕微鏡で観察した。

《結果》BMP／コラーゲン群において、1週後に骨芽細胞と類骨様基質の産生が認められた。2週後に梁状の線維性骨形成が進行し、3週後には全体的に骨梁の連続性が増加して既存骨と結合していた。担体コラーゲン線維は大部分吸収されたが、モザイク様骨基質内にエオジン好染性で線維状の担体コラーゲンが封入されていた。8週後には脂肪髓を伴う緻密骨に改造された。一方、コラーゲン単独群においては、全期間を通じて骨・軟骨形成は全く認められず、コラーゲン線維は密に配列して重積し、間葉系細胞の担体内への侵入は極めて乏しかった。コラーゲンと頭蓋骨の界面には数層の線維性組織の侵入による被包化が観察された。

《結論》BMP／コラーゲン複合物は骨誘導能を有する優れた吸収性挙上移植材であり、高齢者への応用の可能性が示唆された。

22. ラット頸関節円板におけるデコリンの加齢的変化に関する免疫組織化学的研究

○桑原 幹夫、溝口 到、坂倉 康則、

矢嶋 敏彦

(北海道医療大学歯学部矯正歯科学講座、北海道医療大学歯学部口腔解剖学第一講座)

《目的》デコリンは、結合組織に広く分布している小型のプロテオグリカンであり、種々の細胞外基質や成長因子と結合能を有し、細胞増殖、基質形成、組織の機械的特性等に重要な役割を果たしていると考えられている。本研究では、成長期ラット頸関節円板におけるデコリンの加齢に伴う局在の変化を免疫組織化学的手法を用い検

討した。

《方法》実験動物には、生後0, 2, 4, 8, 16週齢のWistar系雄性ラットを用いた。4%paraformaldehyde in 0.1M phosphate bufferで灌流固定後、頸関節部を摘出し、さらに同固定液を用い4°Cで一晩浸漬固定した。洗浄後、10%EDTA溶液で脱灰し、6μmの矢状断